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特约记者 赵睿

日前，中国足协主席陈戌源表
示：“中国足球联赛保持健康有序，
是我来到中国足协以后经常要讲到
的工作，因为我感觉到我们的联赛
不可持续，不可持续的其中一个重
要原因就是过度的泡沫化，包括过
度的投资，这个必须改变，不改变，
中国足球联赛不可能长久。大家也
注意到，今年联赛开始前，有16家俱
乐部退出，为什么退出？不健康！要保
证联赛健康有序，必须要有一个合理
的财务状态才能够持续，我们在年内
肯定会推出进一步压缩投资，进一步
限薪的方案。”
陈戌源此番表态并不出人意料，

因为以中超为代表的中国足球职业
联赛过去十年泡沫严重，大部分俱乐
部不堪重负，已不可持续发展。事实
上，上一届中国足协的主要领导就已
意识到了中超需要“去泡沫”，他在第
十届中国足协第二次全体大会的总
结发言中特意点出，虽然仅一句话。

中超“泡沫”主要表现在薪酬支
出在俱乐部运营中占比过大。中国
足协在2018年曾推出过《中超俱乐
部财务约定指标（2019-2021）》，自
2019年起设置俱乐部总支出的最高
限额，2019年至2021年，单季支出最
高限额逐年下降，具体为：2019年12
亿人民币；2020年11亿；2021年9亿。
中超俱乐部一线队的外籍球员、本
土球员、预备队球员的薪酬总额占

总支出的比例逐年下降，具体为：
2019年占比65%；2020年占比60%；
2021年占比55%。按照每年递减5%
来推算，2018年之前，俱乐部的薪酬
总额占比应当是70%，甚至更高。
以已经解散的天津天海为例，去

年保级之后，一线队负责人透露，薪
酬支出一项全年超过4亿人民币（不
含外教外援的税款）。以一线队赛季
报名30人来计算，人均薪酬超过1300
万。当然，并不是说天海的每名队员
都能有此收入，这里面外教、外援的
薪酬占去相当一部分，本土球员按资
排辈，也是有高有低，但即便打个对
折也高得令人咂舌，投资人家里有矿
也禁不住年年这么烧钱。更何况，受
疫情影响，这两年的日子不好过。
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今年16家中超俱乐部，有相当
一部分存在欠薪的问题，只不过有

的被曝光了，有的没有被曝光。如
果把问题预估得严重一些，泡
沫不去除，今年年底还会有中
超、中甲俱乐部退出中国足球
职业联赛舞台，而且还会有部分
中超俱乐部在明年准入审核时不

合格，原因是欠薪问题没有得到彻
底解决。

陈戌源提出的明年“进一步压
缩投资，进一步限薪”，从某种意义
上看，压缩投资只是把上述财务约
定指标落实到实处。根据约定指标，
明年俱乐部投资人为本俱乐部注资

限额为3亿元，比今年的5.6亿元减少
了2.6亿元。即便指标再压缩一些，似
乎也不是难以企及。

主要的阻力来自限薪方面，今
年本土球员顶薪为税前1000万元
（不含获胜奖金），国脚可以上浮
20%；外援最高为税后300万欧元。
由于今年没有亚洲杯、世界杯预赛
等正式比赛，各俱乐部理论上是可
以省去上浮支出部分。就以顶薪
1000万元计算，税后到手的是500多
万，这个数字肯定是脱离目前国情
的，进一步限薪符合实际情况。有消
息称，明年国脚最高薪酬可能是税
前500万，其他球员是税后300万封
顶。如遇到球员合同未到期的该如
何处理？今年合同到期的又该如何

续约？要不要搞一刀切，还是“老人
老办法，新人新规矩”？

压缩投资也好，进一步限薪也
罢，这里面还有一个比较微妙的话
题：谁来主导这个事情？按照陈戌源
的设想，明年的职业联赛要交与职业
联赛理事会来打理，是中国足协出台
政策后由职业联赛理事会来执行？还
是由职业联赛理事会按照“去泡沫”
的精神自行商议一个公约数共同执
行？抑或中国足协和职业联盟理事会
坐下来商量出框架？

尽管这一轮的压缩投资和限薪
还有很多问号，但确实到了动用“宏
观调控”这个工具的时候了，而且从
大环境来看，明年也是最佳时机。过
了这个村，可就不好找这个店了。

今天凌晨， 广州
恒大队乘坐包机从广
州白云国际机场出
发， 飞赴多哈， 参加
2020亚冠联赛。 广州
恒大队此次多哈之行
共有27名球员出征。

除了保利尼奥外，郑
智、 李学鹏和高准翼
三位重要球员也因伤
落选。

昨天，广州恒大队的35人亚冠名
单出炉。名单中有高拉特，没有保利尼
奥，后者因伤退出亚冠，将返回巴西治
疗。四个外援是蒋光太、塔利斯卡、高
拉特和朴志洙。这份名单中还包括之
前已决定因伤不随队出征亚冠的郑
智、李学鹏、高准翼等人。这又是怎么
回事？原来，这份35人的名单是球队
的注册名单，并非是最终出征亚冠的
实际参赛名单。亚足联规定，每支球队
最多可注册35人，最终前往多哈比赛
的球员人数不少于18人。

根据防疫要求，四支参加亚冠的
中超球队在境外下榻酒店期间，所有
人都必须是住单间，以防止可能的交
叉感染。中超四支球队此次在多哈下
榻同一家酒店，而该酒店无法提供足
够多的房间。经过权衡，广州恒大决
定前往多哈参加比赛的球员是27人。

也就是说，注册的35人名单中要减去
八人。所以，一些打不上比赛的伤员
如郑智等只能留守。实际上，高准翼
等人在中超受伤，这个赛季已经因伤
提前报销，不可能再参加后面的比
赛。“去不了那么多人，那么那些打不
上比赛的球员就不安排他们去了。”
一位知情人士说道。
不仅仅广州恒大如此，上海申花、

上海上港、北京国安的最终参赛名单
也比注册的人数要少，比如上海上港
门将颜骏凌也在注册名单内，但他刚
刚动完眼睛手术，目前正在上海养伤，
并没有随队去多哈。广州恒大的27人
名单由高拉特领衔。高拉特结束了在
河北华夏幸福的租借后返回广州恒

大。因为保利尼奥受伤退出，高拉特得
以入替，成为恒大队的领军人物。除了
保利尼奥、郑智、李学鹏和高准翼四名
伤员，恒大队几乎保留了今年中超的
班底，外加王世龙、杨德江、谭凯元这
三名恒大足校的小将。
根据防疫要求，广州恒大队在抵

达多哈机场后，将会统一身着防护服
和防目镜等出关，直至抵达酒店。此次
多哈之行，恒大队上下对防疫安全非
常重视。除了队里规定的防疫物质外，
几乎每个人都自己随身携带了额外的
防疫物品，“球队成绩怎么样是一回
事，在多哈期间的安全是更重要的
事。”可以说，恒大队此行的准备还是
非常充分的。

广州恒大队预计在多哈当地时间
11月18日5时15分抵达多哈机场。之后，
球队将会在下榻的酒店进行隔离，等
待核酸检测结果。
作为球队的攻防核心，保利尼奥

缺阵无疑将让恒大队的亚冠前景大受
影响。用高拉特替代保利尼奥，广州恒
大面临球队战术体系的重组。

本赛季中超20场联赛，保利尼奥
场场首发，只有一场被换下，出场总时
间达到1766分钟，排名全队第一，全中
超第四。在恒大队的攻防体系中，能力
全面的保利尼奥是全队最不可或缺的
球员。作为中超最强悍的B2B中场之
一，保利尼奥跑动能力极强，防守覆盖
范围广，而且防守能力突出，在一对一
时，对方很难突破保利尼奥。今季中
超，保利尼奥的抢断数为22次，在全队
仅次于张琳 。无论三中场如何调配，
保利尼奥都是雷打不动的主力，郑智、
黄博文、徐新、何超、张修维、廖力生
等，都以保利尼奥为核心。
保利尼奥不仅防守稳健，近两年

在进攻上也成为球队的核心。在卡纳
瓦罗打造的433体系中，保利尼奥的
位置最为灵活。防守时，保利尼奥是中
场屏障；进攻时，保利尼奥很多时候是
发起者，也是终结者。三前锋在对方后
场不断游弋，拉出空当后，保利尼奥适
时后排插上的威力很强。有时候，保利

尼奥甚至直接被当作中锋来使用。在
塔利斯卡状态持续低迷、艾克森能力
不如前的情况下，保利尼奥成为恒大
队进攻时中路的主要得分点。他与塔
利斯卡、艾克森、费南多等球员间多次
上演配合细腻的桑巴足球。
12个进球，位居今年中超射手榜第

二名，全队第一；四次助攻，排名全队第
一，并列中超第五，保利尼奥的进攻能
力，让中超许多正印前锋都自叹不如。

高拉特的进攻实力不亚于保利尼
奥，他能否弥补保利尼奥缺阵留下的空
当呢？高拉特在恒大队最近的高光时
刻，是2018年他与保利尼奥、塔利斯卡
组成的“高宝塔”组合。只是，高拉特在
2018赛季结束后便已经远离了恒大队，
2019和2020赛季均不在阵中效力，与全
队没有一起踢过哪怕一场正式比赛。本
赛季租借至河北华夏幸福，高拉特的职
责与在恒大队时也有很大不同，更多的
时候被要求回撤中场。远离恒大队两年
的高拉特，此时回归，以他的能力完全
可以成为恒大队进攻的核心。但卡纳瓦
罗能否在短时间内重新组建以高拉特
为核心的战术体系，是一个疑问。

以往，恒大队“困境看阿兰，逆境
看高拉特，绝境看保利尼奥”。如今，阿
兰和保利尼奥都不在，塔利斯卡和艾
克森状态太差，费南多也有伤，高拉特
真的能扛起恒大队的进攻重任吗？

限薪在即，国脚收入至少砍一半

职业联赛理事会主导“宏观调控”

失去保姆，战术或重组

高调回归，恒大先求安全第一

专题撰稿 特约记者 鹏佑


